シンポジウム参加記

日 本 史

勝 部 真 人

過程を悲軸にして報告された。沿って、日本史から岡俊二氏が、在来綿織物業の編成替えと発展の沿って、日本史から岡俊二氏が、在来綿織物業の編成替えと発展の本年度シンポジウム「資本主義確立期の諸特質」というテーマに

た。

来の進展に基づく所であるとされた。 業の進展に基づく所であるとされた。 業の進展に基づく所であり、その編成替えはマニュによる社会的分展の基礎を得たからであり、その編成替えは、社会的分業の進展の基礎を得たからであり、その編成替えはマニュによる社会的分業の進展の基礎を得たからであり、その編成替えはマニュによる社会的分業の進展の基礎を得たからであり、その編成替えはマニュによる社会的分業の進展の基礎を得たからであり、その編成替えはマニュによる社会的分業の進展に基づく所であるとされた。

まれた。 経営形態に関してマニュの意義を手放しで認めうるかと疑義をはさ性を承認されつつも、産業資本確立期までの見通しについて、特に性を承認されつつも、産業資本確立期までの見通しについて、特に

された。⑴開港の与えた影響の規定性の如何(特に農工結合の点にいて検討されていったのであるが、先ず問題の所在を二点明らかにそこで綿業三工程綿作・紡糸・織布のうち織布=在来織物業につ

シンポジウム参加記(勝部)

機により賃織させるという形が編成替えの基本方向である と されたす第一の点について検討され、農業経営より離脱した無作の織とする均質安価な洋糸の大量流入が手紡農民を没落せし即ち農工結合の強化を伴なって進行することを指摘された。つまり、即ち農工結合の強化を伴なって進行することを指摘された。つまり、即ち農工結合の強化を伴なって進行することを指摘された。つまり、即ち農工結合の強化を伴なって進行することを指摘された。つまり、即ち農工結合の強化を伴なって進行することを指摘された。つまり、の方向となる、そして、の方向となる、である。とされ、農業経営より離脱した無作の織おいて)、②明治二〇七三〇年代におけるマニュの意義付け、である。

が現われる、その故にマニュが問屋制の土壌の中で存在しえ又問屋が現われる、その故にマニュが問屋制の土壌の中で存在しえ又問屋が現われる、その故にマニュが問屋制の土壌の中で存在したと問題とするという集中的傾向を確認された。それに類を中心に検討し第二点目について考察された。先ず明治二八年段階で、白木綿・縞木綿という国民衣料としての綿布生産において原金体の九割強を生産するという集中的傾向を確認された。それに重ないの大きな特化された品目においては和歌山・京都・大阪の三府に頼るような特化された品目においては和歌山・京都・大阪の三府に頼るような特化された品目においては和歌山・京都・大阪の三府に頼るような特化された品目においては東では大きないのであり、後者においてはマニュが問屋制の土壌の中で存在しえ又問屋制を中心に検討している。

治三〇年代にはいって本格化する紡績資本の織布兼営は、当初輸出さらに在来織物業の力織機工場化の契機について展望された。明

制を駆逐しないと理解された訳である。

用の広幅白木綿の生産が主体であったが、三〇年代後半から四〇年

され、先学の成果を継承された。された形で、いわば他律的に在来織物業が力織機工場化すると理解でれた形で、いわば他律的に在来織物業が力織機工場化すると理解代にかけて国内市場向けの小幅白木綿生産へ乗り出し、それに促迫

相互の関連を明確に位置付けたのは大きな成果と言えるだろう。がらも「マニュか問屋制か」という議論にとらわれず、むしろ両者過程について整理された訳で、特に、経営形態に大きな注意を向けなこのように在来綿織物業の展開を開港から明治四〇年代頃までの

ば幸甚である。

1)先ず可女王到りよ上室り各巻の下で玉K帛後勿巻、白っそこで若干の所感を述べておきたい。

市場では小幅が主である故に、この点において問屋制の優位性があいた。これに関係を正対抗するには前貸し支配による労賃の引下げと最高度の労働生産に対抗するには前貸し支配による労賃の引下げと最高度の労働生産に対抗するには前貸し支配による労賃の引下げと最高度の労働生産に対抗するには前貸し支配による労賃の引下げと最高度の労働生産に対抗するには前貸し支配による労賃の引下げと最高度の労働時間の延長によるしかないということであり、これは氏自身も部分時間の延長によるしかないということであり、これは氏自身も部分時間の延長によるしかないということであり、これは氏自身も部分時間の延長によるしかないというによりであるが、少なくとも報告した。これによりであるが、少なくとも報告によるによりによりであるが、少なくとも報告によるが、少なくとも報告によるが、少なくとも報告によるが、少なくとも対抗した。

他部門との関連を展開してほしかったように思う。特に、キイ産業ども、シンポジウムの素材を提供するという意味からも、もう少し(2)全体的な感想であるが、非常にキメの細かい報告をされたけれ

ることを勘案せねばならないだろう。

望してほしかったと思われる。のて、国内産業の二重構造即ち日本資本主義確立の「諸特質」を展業などとの対比において、その相対的位置を明らかにすることによたる軍事工業(重工業部門)及び移植産業として大工場化した紡績

以上多くの誤解・曲解をしているであろうし、聊か的はずれの所至しったした。たと見えれる

感を述べるに止まってしまったが、報告者の御覧恕が得られるなら